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Antofagasta: Informe de Fiscalía confirma a regiones del norte como
epicentro del tráfico de drogas
Las regiones del norte se han convertido en
la puerta de entrada a Chile para grandes
cantidades de droga que luego se
comercializan en los mercados ilícitos
locales, o bien en la zona central del país,
donde suelen alcanzar sus mayores valores.
Así lo indica un informe preparado por la
Fiscalía de Análisis y Criminalidad
Compleja de Antofagasta, dado a conocer
recientemente por el fiscal regional, Juan
Castro Bekios, durante un encuentro del
Ministerio Público en Puerto Varas, según el
cual, entre enero de 2023 y septiembre de este año, en la macrozona norte del país
(Arica a Coquimbo) fueron incautadas 61,2 toneladas de sustancias ilícitas, lo que
corresponde al 65% de todas las incautaciones realizadas en Chile durante ese periodo.
El informe señala que dicha cantidad de drogas tiene un avalúo cercano a los 236 mil
millones de pesos, suma que podría duplicarse o triplicarse si se considera el valor que
puede alcanzar su venta dosificada a consumidores finales.
El fiscal Juan Castro Bekios explicó que el análisis fue preparado con el objetivo de
graficar las tremendas cantidades de drogas que están siendo incautadas en el norte y,
al mismo tiempo, plantear una alerta, pues es claro que las organizaciones criminales
han concentrado su acción en esta zona del país.
“El norte efectivamente es la gran puerta de entrada que tienen las organizaciones
criminales que se dedican a la comercialización de drogas en Chile o bien a su
exportación a mercados internacionales. Esa es una realidad que, en los hechos, queda
demostrada con la gran cantidad de incautaciones que se están realizando casi a diario
en esta zona del país, donde Antofagasta se ha transformado en una verdadera barrera
para el tránsito de estas cargas al resto del territorio, como lo demuestra la proporción
de decomisos que se han realizado, principalmente por parte de Carabineros”, detalló.
Cabe precisar que, de acuerdo al informe, el año 2023, fueron incautadas en
Antofagasta 12,4 toneladas de drogas, equivalentes al 38% del total de la macrozona, y
este año la cifra ya alcanza las 15,5 toneladas, con el 53% del total macrozonal.
MARIHUANA
El informe preparado por el Ministerio Público confirma además a la marihuana como
la droga más incautada en el norte, con 48 toneladas, representando el 78% de todos
los decomisos. Más atrás se ubican la pasta base de cocaína, con 5,3 toneladas (8,6%),
y el clorhidrato de cocaína, con 4 toneladas (6,5%).
Respecto a la marihuana, el fiscal Juan Castro Bekios levantó también una alerta, pues,
según afirmó, es droga que está destinada al consumo interno.
“Es ingenuo pensar que esa cantidad de marihuana esté en tránsito a Europa u otros
países latinoamericanos, que tienen mercados mucho más próximos para abastecerse.
Si a ello añadimos que Chile es el país latinoamericano que más consume marihuana y
el tercero en mundo, necesariamente debemos ponernos en el escenario que toda esa
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droga es para consumo interno, cuestión que es de extrema gravedad, primero por un
asunto de la salud pública, pero además por las tremendas ganancias que está dejando
dicho mercado ilícito para las organizaciones criminales”, aseveró.
En la misma línea, el persecutor manifestó que recientes estudios dados a conocer por
el ISP, dan cuenta que, mientras el consumo de clorhidrato de cocaína y pasta base de
cocaína se mantiene estable en el país, el de marihuana está creciendo, lo que se
condice con los datos del informe.
Otra droga que está teniendo una fuerte irrupción es la ketamina, que corresponde a un
anestésico veterinario, cuyo uso recreativo ha aumentado, lo mismo que su
combinación con otras sustancias para conseguir lo que se conoce como Tusi.
“La ketamina es la droga sintética que más se incauta en la región, en dos años
tenemos 142 kilos de ketamina incautada en Antofagasta y en toda la macrozona
superamos la tonelada, pero tampoco podemos pasar por alto lo que pasa con el
fentanilo y las metanfetaminas”, apuntó Juan Castro Bekios.
ACCIONES
En opinión del fiscal regional, una de las principales conclusiones que se pueden
extraer del informe son los grandes volúmenes de dinero que están implicados en el
negocio de la droga y que hacen de esta actividad un negocio tremendamente lucrativo
para las organizaciones que están detrás.
“Estamos hablando de sumas de dinero estratosféricas y que alientan el desarrollo de
esta actividad, porque incluso asumiendo el riesgo de perder cierta parte de las cargas,
con una o dos que concreten, la organización ya se habrá provisto de un capital
importante para el desarrollo de nuevas actividades criminales, sea en el mismo rubro,
o en otros”, advirtió.
En este sentido, Castro Bekios planteó la necesidad de seguir trabajando en el
fortalecimiento de los controles fronterizos y carreteros, sumando a ello el
fortalecimiento de la investigación patrimonial, lo que se consigue dotando a las
policías de secciones especializadas con asiento en la región. “De otra manera,
seguiremos haciendo incautación tras incautación, pero no lograremos desarticular esas
organizaciones, porque frente a cada golpe que les demos, ellos tendrán la capacidad
de recuperarse”, sostuvo.
De igual modo, planteó la necesidad de realizar una revisión constante de las rutas que
podrían estar empleando los narcotraficantes, tanto terrestres, como marítimas o
aéreas, las cuales, debido a su diversidad y amplitud, son muy difíciles de controlar.
“Tenemos policías que están siendo muy efectivas en las incautaciones, sobre todo
Carabineros, sin embargo, es tal la amplitud del territorio, hablo de carreteras, puertos
e incluso zonas que podrían ser aptas para el tráfico aéreo, que se requiere estar
constantemente revisando y apoyando la labor preventiva”, precisó.
El fiscal agregó finalmente que es prudente pensar en el futuro y en los proyectos de
integración que existen, como el Corredor Bioceánico Capricornio, que pondrá a la
macrozona norte en contacto con países como Paraguay, que es un tradicional
productor de marihuana.

 


